

## **Compte rendu de la conférence sur "Le sport en Guerre froide" par Sylvain Dufraisse à l'Université de Nantes le 12 janvier 2024**

Lors de la conférence sur "Le sport en Guerre froide" animée par Sylvain Dufraisse, l'orateur a souligné la nécessité de dépasser la simple chronique des épisodes sportifs et les "batailles" classiques pour explorer une histoire du sport dans un contexte global de Guerre froide. Il a recommandé la lecture de *La raison des sports* pour approfondir cette analyse.

L'étude du sport en Guerre froide, selon Sylvain Dufraisse, présente un intérêt particulier en raison des effets de l'affrontement sur la culture de masse. Il a également plaidé en faveur d'un décentrement de la perspective traditionnelle de la Guerre froide.

### **1. Faire du sport sur les ruines**

La conférence a débuté en mettant en lumière la pratique du sport sur les ruines de la Seconde Guerre mondiale. Des éléments historiques tels que l'Internationale rouge du sport dans les années 30, la tournée du Dinamo de Moscou en Angleterre en 1945, et l'organisation des Jeux olympiques en 1948 ont été abordés. Le cas d'Emil Zatopek et la vision de Richard Walsh du "sportsmanship" comme démocratie en action en 1951 ont également été évoqués.

### **2. Des terrains pour la coexistence pacifique**

Sylvain Dufraisse a souligné la création de terrains pour la coexistence pacifique, illustrée par les JO d'Helsinki en 1952 avec deux villages olympiques. Les échanges culturels, les tournées de sportifs, les championnats européens et la "bataille de Melbourne" en 1956 ont été présentés comme des moyens de communication et de confrontation entre les blocs Est et Ouest.

### **3. Nouvelles forces émergentes et diffractions**

La conférence a ensuite abordé l'émergence de nouvelles forces et diffractions dans le monde du sport, avec le rôle du sport dans la reconnaissance internationale des États issus de la décolonisation. Les "peace corps" créés en 1961 et l'Université Lumumba de l'amitié entre les peuples à Moscou ont été cités en exemple. Le GANEFO en 1963 à Djakarta, conçu pour contrer les JO, a été également évoqué, soulignant l'opposition à l'apartheid par des personnalités comme Dennis Brutus.

### **4. Sport et Détente**

La période de la détente a été explorée avec l'essor d'un multilatéralisme. Après la rencontre d'Olga Korbut et de l'équipe soviétique de gymnastique avec Nixon en 1972, l'antagonisme Est-Ouest a resurgi dans des événements sportifs

internationaux, tels que la "Super series" URSS-Canada en hockey la même année. Puis 1976 voit l'émergence de Nadia Comaneci (« A Star Is Born »).

#### 5. Performances de guerre fraîche

La conférence a abordé les performances de la "guerre fraîche", mettant en avant les boycotts en protestation contre les violations des droits de l'homme, notamment le boycott des Jeux olympiques de Moscou en 1980 en réaction à l'invasion de l'Afghanistan en 1979. Des éléments tels que la mascotte Ourson Michka et la cérémonie d'ouverture des JO de 1984 à Los Angeles ont été soulignés.

#### 6. Et l'Ouest s'est imposé...

Sylvain Dufraisse a souligné l'imposition graduelle du sport commercial, représentant un levier d'influence américaine dans le monde du sport international. Les Goodwill Games en 1986 et les JO de Séoul en 1988 ont été cités comme des symboles de la fin de la Guerre froide, marquant une transition vers une ère où le sport devenait un terrain de compétition commercial plutôt que politique.

La conférence a ainsi offert une perspective approfondie sur la manière dont la Guerre froide a influencé le sport mondial, non seulement en termes de performances sportives, mais aussi en tant que véhicule de récits, de propagande et de relations internationales.

A lire : **Sylvain Dufraisse**, *Une histoire sportive de la guerre froide*, Nouveau Monde Editions, 2023.

Vidéos :

Les compétitions sportives, une scène de guerre froide

<https://www.lipe-europe.eu/document/les-competitions-sportives-une-scene-de-guerre-froide/>

Les enjeux politiques des JO

<https://www.lipe-europe.eu/document/entretien-avec-un-chercheur-sylvain-dufraissee-sportnaouka-les-enjeux-politiques-des-jo/>